
 

 

P
ág

in
a1

 

 

MINUTA ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – 21 DE OUTUBRO DE 2021 

 

Aos vinte e um dias do mês de outubro de dois mil e vinte um, às 14h, no Salão Tapajós do Hotel 

Sagres Ltda., à Av. Governador José Malcher, 2927 – São Brás – Belém/PA, por ocasião da 40a 

Reunião Nacional da ANPEd, os associados da Anped se reuniram em forma híbrida, com 

participantes presentes e a distância, por plataforma digital, para deliberarem sobre os assuntos da 

pauta, conforme Convocação encaminhada aos associados, no devido prazo. À abertura houve a 

leitura do documento “Cartas da Amazônia para o Mundo: Cartas da dignidade”, pela primeira-

secretária Profa. Maria Luiza Sussekind (Unirio). Em seguida, a Presidenta da ANPEd, Profa. 

Geovana Mendonça Lunardi Mendes (Udesc), declarou aberta a sessão, apresentando-se para 

presidi-la acompanhada pela Vice-Presidenta da região Centro-Oeste, Profa. Míriam Fábia Alves 

(UG), pelo Vice-Presidente da região Nordeste, Prof. Claudio Pinto Nunes (UESB), pela Vice-

Presidente da região Norte, Profa. Ivanilde Apoluceno de Oliveira (UFPA), pela Primeira Secretária 

Maria Luiza Sussekind (Unirio) e pelo Segundo Secretário Prof. Paulo Vinicius Baptista da Silva 

(UFPR). Os demais membros da Diretoria, a Profa. Valdete Côco (UFES), Vice-Presidenta da 

região Sudeste, a Profa. Maura Corcini Lopes (Unisinos), Vice-Presidenta da região Sul e a Profa. 

Maria Beatriz Luce (UFRGS e Unipampa), Diretora Financeira, auxiliaram a mesa no ambiente 

virtual. Em seguida, antes da leitura da pauta da Assembleia, a Presidenta apresentou os informes 

sobre a Assembleia: 1º) A Diretoria organizou em Belém uma sala de situação presencial com a 

equipe de secretaria e comunicação, todos com teste negativo de Coronavírus (COVID-19) e com 

pelo menos duas doses de vacina. Parte da Diretoria está presente em Belém e realiza esta 

Assembleia conjuntamente com os demais membros da Diretoria; 2º) O processo de votação desta 

Assembleia acontecerá por enquete ou aclamação sendo o 1º voto, somente de Associado/a 

Individual e o 2º voto somente de Associado Institucional; o regime de votação será online e 

constará de: Sim, Não e Abstenção, aberto na plataforma digital, por um minuto para registro dos 

votos de ambas as categorias de associados; 3º) O uso do chat, durante a Assembleia, será para 

inscrições de fala, questões de ordem e encaminhamentos; 4º) Organização dos debates: 1ª rodada 

em 3 minutos; 2ª e 3ª rodadas em 1 minuto. A seguir, foi lida a pauta da Assembleia, que havia 

sido divulgada previamente a todos os Associados, por meio de correspondência, datada de 20 de 

agosto de 2021, atendendo aos termos do Artigo 14 do Estatuto da ANPEd com a  incorporação de 

três ajustes: 1) Correção de termos: onde está "proposta de Grupo Temático" leia-se "Grupo de 

Estudo"; 2) Inclusão de pauta: proposta de retomada do projeto Negro e Educação, por sugestão do 

GT21 - Educação e Relações Étnico-Raciais; 3) Exclusão do item Comunicações de Expediente, 

por entender-se que o assunto pode ser tratado no item Assuntos Gerais. A pauta seguiu para 

apreciação e foi aprovada por todos. 2º ponto de pauta:  Revisão e atualização do Estatuto da 

ANPEd. A presidente destacou que se trata de informação, não sendo necessária votação, porque 

oportunamente deverá ser convocada uma Assembleia Extraordinária sobre a matéria; e, em 

seguida, passou a palavra à Profa. Mônica Pereira dos Santos, representante da Comissão do 

Estatuto, que fez a leitura do relatório dos trabalhos realizados, suas metodologias, proposta 

preliminar da Comissão e proposta de recondução dos trabalhos. A Presidenta abriu inscrições para 

o debate: a Profa. Thereza Adrião (Unicamp) sugeriu considerar a inclusão de um/a (1) 
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representante do Comitê Científico na Comissão. A Profa. Márcia Angela (UFPE) ponderou que, 

dada a importância do Estatuto, propõe o acompanhamento por um advogado. A Presidenta 

informou que entende a necessidade de acompanhamento por um advogado e fará a contratação à 

medida que o trabalho da Comissão avançar. Quanto à questão da Profa. Thereza Adrião, esclareceu 

que a composição da Comissão seguiu a definição da Assembleia Ordinária de 2019; contudo, a 

indicação de um representante do Comitê Científico é bem-vinda. A Profa. Nilda Alves (UERJ) 

pediu a palavra e informou que o Comitê Científico não é uma instância de gestão da ANPEd; que 

reconhece o nobre trabalho do Comitê Científico, mas entende ser um equívoco a inclusão de 

representante deste na Comissão do Estatuto. A Profa. Marcia Ângela apresenta uma Questão de 

Ordem: propõe que um parecer negativo ou positivo seja manifestado antes da votação; pois definir 

o que é uma instância ou nova instância requer um debate específico, posto que não pode ser feita 

a inclusão do Comitê como instância de gestão, mas entende que pode haver representação do 

Comitê se a Comissão entender produtiva aos trabalhos. A Profa. Thereza Adrião reitera que se 

trata de representação de um Comitê que discute metodologias e sistemáticas de trabalho; e pondera 

a importância da representação desse coletivo, não como uma instância de gestão, mas como 

contribuição à elaboração das alterações estatutárias. O Prof. Luiz Dourado (UFG) informou que 

foi contemplado nas falas dos colegas e concorda com o pleito, no sentido de fortalecer a Comissão 

do Estatuto. O Prof. Elizeu Clementino (UNEB) sugere que a Comissão do Estatuto tenha número 

ímpar de membros. Colocada em votação a inclusão do Comitê Científico na Comissão do Estatuto, 

a proposta foi APROVADA. Com a inclusão de um representante do Comitê Científico, a Comissão 

do Estatuto passa a ser composta por 5(cinco) membros. Registra-se o falecimento do Prof. Paulo 

Sgarbi (GT-12), pela Profa. Inês Barbosa (UERJ). Na sequência o 3º ponto de Pauta:  Proposição 

de comissão para avaliação de adaptações para a sede física da ANPEd. A Presidenta, Profa. 

Geovana Lunardi Mendes informou que, em março de 2020, quando foi decretada a pandemia, a 

Diretoria fez vários esforços para restabelecer e reordenar o trabalho na ANPEd, passando todos os 

processos administrativos a modelos digitais e modos remotos, adequando-se as condições de 

trabalho da equipe a esta situação. Ao longo do ano e meio transcorrido com a equipe da secretaria 

da ANPEd trabalhando em home-office, a avaliação é de pleno e satisfatório funcionamento. No 

entanto, com a questão estrutural de empobrecimento da região onde está localizada a sede, que 

está sendo mantida e eventualmente cuidada, a Diretoria preocupa-se com a situação patrimonial. 

Por isso, é proposição da Diretoria criar-se uma Comissão, com até três (3) membros, para uma 

avaliação sobre o futuro da sede física, a partir da redefinição por trabalho cotidiano remoto. Não 

está em discussão o foro da sede jurídica da ANPEd. Inscrições: A Profa. Marcia Angela (UFPE) 

sugeriu que esta comissão considere a questão da precarização do trabalho remoto. A Profa. 

Andreia Gouveia (UPFR) pronunciou que gostaria de se somar à comissão, por ser pertinente esta 

preocupação da Diretoria em pensar o futuro da sede, assim como a gestão do trabalho remoto, a 

qualidade de vida e a segurança dos funcionários. A Comissão da Sede foi formada por: Maria 

Luiza Sussekind (UNIRIO), Nilda Guimarães Alves (UERJ), Márcia Denise Pletsch (UFRRJ), Inês 

Barbosa de Oliveira (UNESA), Karine Vichiett Morgan (UFF/UERJ) e Andréa Barbosa Gouveia 

(UFPR). Colocada em discussão e votação esta proposta, não havendo manifestações contrárias, a 

Comissão foi APROVADA com estas integrantes e finalidade. Na sequência, o 4º ponto de pauta: 

Propostas de Grupos de Estudos. A Presidenta informou que foi apresentada à Diretoria apenas 

uma (1) proposta de Grupo de Estudos, passando a palavra à relatora da Comissão de análise, a 

Profa. Andréa Barbosa Gouveia (UFPR). A relatora leu o Parecer, que é a favor da criação do GE 
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e que seja submetido à vontade soberana da Assembleia Geral. A Profa. Inês Barbosa de Oliveira 

(UERJ) informou que houve um erro na grafia do nome do GE, na proposta submetida, solicitando 

alteração para: GE - Éticas, estéticas e políticas, com todos os nomes no plural. Inscrições: Maria 

Luiza Sussekind (UNIRIO) respondeu à pergunta do Prof. João Ferreira Oliveira (UFG), 

comunicando que a proposta foi assinada por mais de noventa (90) professores, dos quais cinquenta 

(50) são associados/as quites com suas anuidades dos 2(dois) últimos anos, atendendo assim ao 

requisito. Sem mais inscrições, a Presidenta da sessão colocou em votação a proposta de criação do 

Grupo de Estudos, a qual foi APROVADA por aclamação. Seguiu-se com o 5º ponto de pauta: 

Definição de local e data para a 41ª Reunião Nacional. Ao encaminhar o tema, a Presidenta 

indicou dois (2) aspectos a serem considerados na apreciação das candidaturas para a sede da 

próxima Reunião Nacional: priorizar o mês de outubro e que a data fique a critério da Comissão 

Organizadora Local e da Diretoria, em face de indefinições quanto ao formato, híbrido ou 

presencial, e de respeito aos calendários dos territórios, assim como às condições sanitárias 

vindouras. Não havendo manifestação contrária, foi APROVADO este encaminhamento. A seguir, 

a Presidenta informou que a Diretoria recebeu duas candidaturas: UFAM-UEA e UESC. Passou, 

então, a palavra à Profa. Fabiane Maia Garcia (UFAM), que fez a apresentação da candidatura 

solidária de UFAM e UEA; agradeceu a oportunidade e convidou os associados para permanecerem 

na Amazônia na próxima ANPEd. Comunicou os apoios institucionais e o apoio incondicional de 

dirigentes e docentes e ambas as universidades, convidando a todos para viver um pouco mais a 

Amazônia “Ama(r)zonizando em Manaus”, na 41ºRN-2023. Em seguida, o Prof. Leonardo Peixoto 

(UEA), docente do Programa de Pós-Graduação em Educação, fez um apelo aos anpedianos para 

viverem a experiência amazonense. Após, foi exibido um vídeo apresentando as condições 

disponíveis na UFAM e na UEA. Agradecendo a proposição conjunta da UFAM e da UEA, a 

Presidenta da sessão passou a palavra à Profa. Emília Peixoto Vieira (UESC) para apresentar a 

candidatura da UESC. Em sua fala, informou que, como único programa do extremo sul da Bahia, 

os docentes do PPGE acharam importante colocar este lugar de formação à disposição, com o 

propósito de fortalecimento do Programa como da formação de professores da educação básica e 

da região. Após breve exposição da proposta, foi exibido um vídeo que mostra as condições 

disponíveis na UESC. A Presidenta da sessão agradeceu às duas candidaturas e propôs como 

encaminhamento acolher ambas as propostas, abrindo para manifestações sobre a escolha, haja 

vista que as duas candidaturas foram submetidas à véspera desta Assembleia.  Indicou que, a partir 

da definição do formato, híbrido ou presencial, a Diretoria poderia fazer a análise de viabilidade 

técnica e financeira; e propôs, ainda, que se as duas proposituras fossem viáveis, seria possível 

considerar uma para 2023 e a outra para 2025. Inscrições. A Profa. Fabiane Maia reforçou a 

necessidade de continuar vivendo a Amazônia e comentou que outros eventos já foram sediados na 

região Nordeste. A Profa. Emília Peixoto agradeceu e comentou que, independente de onde será o 

evento, temos que estar unidos e fortalecidos para a ANPEd dar continuidade aos trabalhos. A 

Profa. Marcia Angela concordou com a proposição da Diretoria, sugeriu não se fazer a votação no 

momento e aprovar as duas candidaturas para, mais adiante, dependo da configuração do evento, 

fazerem-se as apreciações de viabilidade. A Profa. Eglê (UEA) falou no sentido de reafirmar a 

importância de a 40ª Reunião Nacional estar no Norte e de que permaneça presente no Norte a 41ª 

RN, para a continuidade deste diálogo da região com a ANPEd. O Prof. Elizeu Clementino (UNEB) 

agradeceu as duas proposituras, pontuando o histórico de itinerância das três reuniões que 

ocorreram no Nordeste. Aproveitando o momento, registrou a surpresa e insatisfação que teve 
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quando da candidatura de Salvador para a 34ª RN, pois mesmo com todas as condições favoráveis 

recebeu pareceres negativos. Pontuou as questões de malha área nas duas regiões e que, quanto à 

infraestrutura, ambas têm condições de receber a ANPEd. Defendeu a região Norte em razão da 

itinerância e permanência na região. Propôs a votação e enfatizou que a ideia de uma candidatura 

para 2023 e da outra para 2025 é pertinente. A Profa. Nilda Alves (UERJ) comentou que em 2023 

haverá condições de ser uma reunião presencial, mas que alguns aspectos deverão ser online, 

possibilitando a participação de mais pessoas. A expressão da Assembleia por algum lugar é 

pertinente. Sugeriu que se decida pelo Norte. O Prof. Paulo Vinícius Baptista da Silva (UFPR) 

solicitou uma Questão de Ordem, em manifestação no chat, comunica que a pauta aprovada refere-

se à Reunião Nacional de 2023, pois somente esta deve ser decidida nesta Assembleia. A Profa. 

Inês Barbosa (UERJ) comentou que as propostas são sólidas e que, independente do formato, a 

escolha por uma delas precisa ser decidida, concordando com os argumentos do Prof. Paulo 

Vinícius Baptista da Silva (UFPR). Havendo qualquer intercorrência, ficará a cargo da Diretoria 

buscar soluções com as demais instâncias da ANPEd, caso ocorra inviabilidade técnica. A Profa. 

Vera Jacob (UPFA) comentou que, em 2023, com o retorno das atividades presenciais, espera-se 

que o evento seja presencial e questionou se houve um levantamento dos espaços físicos por parte 

dos proponentes. Todo esse levantamento foi apresentado quando da candidatura da UFPA para a 

40ª RN, aprovada na Assembleia de 2019. Depois, o evento pensado presencialmente foi adaptado 

para o formato online e com isso as reuniões de GT foram minimizadas, porque muitos associados 

não puderam fazer sua inscrição. Solicitou que seja feita uma reavaliação do processo para entrada 

nas salas online, pois em eventos presenciais não há esse tipo de restrição, defendendo esta forma. 

Comentou que defende a proposta da Bahia, em retribuição à renúncia da propositura da UNEB na 

Assembleia de 2019, em favor da região Norte. Encaminhamento para votação. Esgotadas as falas 

dos inscritos, a Profa. Maria Luiza Sussekind, Primeira Secretária, retoma os trabalhos lembrando 

aos presentes que não se pode acatar propostas de sede ora inscritas pelo chat. Os procedimentos 

desta Assembleia exigem que as propostas sejam apresentadas publicamente, a partir da ordem de 

inscrição. De acordo com a pauta e com o que foi solicitado pelos participantes, o encaminhamento 

para votação é: a) votar a proposta da Diretoria de não hierarquizar as duas propostas de local para 

a 41ª RN, que foi apoiada pela Profa. Márcia Angela; b) votar a proposta de local. Resultado: 27% 

pela proposta da Diretoria; 70% votação do local; e 3% abstenções. Tendo recebido a maior 

porcentagem de votos a proposta de imediata escolha do local, foi aberta a 2ª consulta aos 

associados, relativa ao local da 41ªRN em 2023. Resultados: No voto individual: UFAM/UEA com 

189 votos; UESC com 174 votos e 5 votos de abstenção. Nos votos institucionais: UFAM/UEA 

com 35 votos; UESC com 49 votos e 3 votos de abstenção. Assim, em votos somados, de 

Associados Individuais e Associados Institucionais: UFAM/UEA com 224 votos; UESC com 211 

votos e 8 votos de abstenção. APROVADA a proposta da UFAM/UEA para realizar a 41ª Reunião 

Nacional da ANPEd, em 2023 na região Norte. A Profa. Geovana agradeceu aos colegas da UESC 

convidando-os a continuarem com este desejo para que a ANPEd em algum momento possa voltar 

à Bahia. Continuando a pauta, o 6º ponto de pauta: Apresentação e aprovação do Relatório 

Bienal da Diretoria, Grupos de Trabalho, Comitê Científico e RBE-Revista Brasileira de 

Educação. Foi proposto pela Diretoria fazer a apresentação de todos os relatórios em bloco, seguida 

de análise e comentários da Assembleia e de votação dos mesmos em bloco. Dando continuidade, 

a Presidenta da ANPEd apresentou o Relatório Bienal da Diretoria em novo formato diferenciado, 

com ilustrações, o qual já está disponível no site da ANPEd, para melhor entendimento dos dados 
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pelos associados. Na sequência, o relatório dos Grupos de Trabalho foi apresentado pela Profa. 

Valdete Côco (UFES), Vice-Presidente Sudeste, realçando a vivência ativa dos grupos de trabalho 

nesses dois anos de gestão, numa interlocução interna, coletiva e parceira. A Diretoria agradeceu o 

trabalho desempenhado pelos GT, convidando todos/as/es para a leitura do relatório disponível no 

site. Adiante, foi feita a leitura do Relatório do Comitê Científico, por sua coordenadora, a Profa. 

Alexandra Garcia (UERJ). Na sequência, foi dada a palavra ao Prof. Elizeu Clementino (UNEB), 

editor da Revista Brasileira de Educação, para apresentação do respectivo relatório, também 

disponível no site. Foi comentada a recomposição da Comissão Editorial com dois membros por 

região, a vacância de duas colegas da região Sul e o vencimento do mandato de Inês Dussel 

(México); ainda, os indexadores de maior impacto e circulação, a qualidade dos pareceres e a ação 

de internacionalização da RBE, concentrando ações primeiro pela rede latino-americana, África, 

Caribe, Europa e Estados Unidos. Após a apresentação dos relatórios e franqueada a palavra, foi 

feita a votação. Registra-se o elogio e agradecimento da Profa. Inês Barbosa de Oliveira (UERJ) a 

toda equipe da Diretoria, ao Comitê Científico e à editoria da RBE pelo trabalho digno 

desenvolvido no período da pandemia. Os relatórios do 6º ponto de pauta foram aprovados por 

aclamação, sem manifestações contrárias no chat. Passando, então, ao 7º ponto de pauta: 

Apresentação do Relatório Financeiro da ANPEd foi dada a palavra à Diretora Financeira, 

Profa. Maria Beatriz Luce (UFRGS e Unipampa), para apresentação relativa ao biênio 2020-2021. 

Salienta que, como informado antes pela Presidenta, este relatório, em forma de apresentação, 

também está disponível a todos os/as associados/as no portal da ANPEd, para ciência da 

Assembleia. Não houve inscrições. Dando prosseguimento ao 8º ponto de pauta: Apresentação e 

Aprovação do Parecer do Conselho Fiscal. O titular do Conselho Fiscal, Prof. Mário Luiz Neves 

de Azevedo (UEM), fez a leitura do parecer do Conselho Fiscal, reunido virtualmente em 11 de 

fevereiro de 2021, para análise das contas referentes ao período de 1º de dezembro de 2019 a 31 de 

dezembro 2020. Comentou que estão fazendo esforços para que o ano civil coincida com o ano 

fiscal, concluindo que o parecer da gestão completa ocorrerá em 07 de dezembro de 2021, véspera 

do final desta gestão. A Presidenta da ANPEd, agradeceu o trabalho do Conselho Fiscal e colocou 

o Parecer em votação pelos associados individuais e institucionais. Voto individual: aprovado com 

97% e 3% como abstenção. Votação institucional: aprovado por 98% e 2% em abstenção. Relatório 

do Conselho Fiscal aprovado pela Assembleia. Houve um agradecimento da Presidenta, Profa. 

Geovana Lunardi Mendes, ao trabalho da Profa. Maria Beatriz Luce, de toda diretoria e às gestões 

que a antecederam e assim construíram esse coletivo de zelo pela ANPEd. Passando para o 9º ponto 

de pauta: Apresentação e Aprovação do Relatório do Forpred – Fórum de Coordenadores 

dos Programas de Pós-Graduação em Educação. A Profa. Fabiane Maia Garcia (UFAM), 

Coordenadora do Forpred, apresenta o relatório com a agradecimento ao Prof. Antônio Carlos 

Amorim (Unicamp), Vice-Coordenador do Forpred, aos coordenadores de Programas, aos novos 

associados institucionais e às coordenações regionais pelo apoio incondicional com que atuaram 

fortemente nesta gestão do Forpred. Após a apresentação foi passada a palavra ao Prof. Marcelo 

Soares Pereira da Silva (UFU), que se apresentou como candidato à Coordenação nacional do 

Forpred no biênio 2021-2023. O mesmo registrou seu reconhecimento e agradecimento à chapa 

que se despede, pela condução dos trabalhos e compromisso político. Não sendo registrada 

nenhuma manifestação, foi feita a APROVAÇÃO do Relatório do Forpred, por aclamação. Em 

continuidade, o Prof. José Luís Bizelli (UNESP), coordenador do Fepae, fala sobre o 10º ponto de 

pauta: Apresentação e Aprovação do Relatório do Fepae – Fórum de Editores de Periódicos 
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da Área de Educação. Destacou o fortalecimento do Fepae, pelo trabalho exaustivo da 

Coordenação nacional em conjunto com as coordenações regionais, e comentou a homologação na 

nova chapa do Fepae Nacional, para a gestão 2021-2023. Destacou alguns pontos do relatório: 

participação na Comissão do Estatuto, indicando interesse no capítulo relativo à organização do 

Fepae; diálogo com as representações da Área de Educação na Capes; participação da Coordenação 

nas atividades do Fepae nacional, nas regionais e organização do II Coneped. Ainda, fez a leitura 

do último parágrafo do documento da posição do Fepae frente às cartas da Amazônia, a ser 

apreciada futuramente. Por fim, agradeceu ao Prof. Alfrâncio, à Profa Geovana, à atual diretoria, 

ao Forpred e à RBE. Assim, foi encerrada a apresentação do Relatório da Gestão 2019-2021. Não 

sendo registrada nenhuma manifestação, o Relatório foi colocado em votação e, por aclamação, 

APROVADO pela Assembleia. Passando para o 11º ponto de pauta: Apresentação e Aprovação 

do Relatório da Comissão de Ética, o Prof. Jefferson Mainardes (UEPG) fez breve relato das 

ações da Comissão, destacando: publicação, em 2021, do volume 2 do e-book “Ética e pesquisa em 

Educação: subsídios”, disponível no portal da ANPEd; a atualização permanente na aba Ética na 

Pesquisa no site da ANPEd; acompanhamento da tramitação do Projeto de Lei Nº 7.082/2017 que 

dispõe sobre a pesquisa clínica com seres humanos e institui o Sistema Nacional de Ética em 

Pesquisa. Agradecendo a apresentação da Comissão de Ética, a Presidenta da sessão abriu a palavra 

a manifestações da Assembleia. Não sendo registrada nenhuma manifestação, o Relatório foi 

colocado em votação e APROVADO por aclamação. Passando para o 12º ponto de pauta: 

Apresentação e Aprovação do Relatório da Comissão de Diversidade, Acessibilidade e Ações 

Afirmativas, o Prof. Paulo Vinicius Baptista da Silva (UFPR), Segundo Secretário, fez a leitura do 

documento destacando as atividades referentes a política de inclusão, participação de Pessoas com 

Deficiência (PcD), acessibilidade, representatividade de gênero, LGBT, negra, participação de 

indígenas, quilombolas, pessoas surdas, nas reuniões nacionais e regionais da ANPEd. Após esta 

exposição, a Presidenta da sessão agradeceu o trabalho da Comissão, que iniciou nesta gestão, e 

abriu espaço a manifestações da Assembleia. Não havendo inscrições, passou à votação e, por 

aclamação, o relatório foi APROVADO pela Assembleia. Seguiu-se ao 13º ponto de pauta: 

Moções e Manifestações, tendo a palavra a Primeira Secretária, Profa. Maria Luiza Sussekind 

(UNIRIO), juntamente com o Prof. Paulo Vinicius (UFPR), Segundo Secretário. Saúda os presentes 

e apresenta o quadro organizado das moções enviadas pelos GT, já com muitos apoios, via 

Googleform. As Moções foram apresentadas em blocos, para facilitar a apreciação e votação; e 

destaca que aquelas não contempladas no quadro de moções ora exibido, deve-se ao encerramento 

do formulário, mas os registros constam no chat da plataforma em uso e os/as seus/suas proponentes 

poderão fazer, em seguida, suas apresentações. O quadro das moções foi projetado e houve 

manifestações de pedidos de apoio e de inclusão de destinatários, além de comentários no chat. 

Registra-se o pedido de esclarecimento do Prof. Luiz Dourado quanto ao conteúdo da moção do 

GT-04, que é similar a uma moção apresentada pelo GT-05; e há encaminhamento para a fusão dos 

textos das moções do GT-04 e GT-05: Nota de repúdio ao corte de recursos destinados à Ciência e 

à Pesquisa no Brasil e pela recomposição do orçamento de Ciência e Tecnologia. A seguir, a Profa. 

Nilda Alves (UERJ) solicita a fusão da moção do GT-22 - Moção de Repúdio ao desmonte da 

política ambiental brasileira e defesa da Amazônia e seus povos - com a moção do GT-12 - Carta 

da Amazônia sobre a Base Nacional Curricular Comum Indígena, por se tratar do mesmo conteúdo. 

Houve encaminhamento para a Diretoria conduzir os trabalhos de nova redação com as sugestões 

de fusão das moções apresentadas pela Assembleia. Encerradas as inscrições e não havendo mais 
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manifestações no chat, foram votadas em bloco. Moções aprovadas: Moção de repúdio ao corte 

de recursos destinados à Ciência e à Pesquisa no Brasil; Moção de repúdio ao processo de 

militarização de escolas públicas no Brasil; Moção de reconhecimento e apoio ao Fórum Nacional 

Popular de Educação e à Conape 2022; Moção de repúdio à utilização de recursos do Fundeb para 

pagamento de militares; Moção pelo pagamento de bolsas do Pibid e Residência Pedagógica; 

Moção pela recomposição do orçamento de Ciência e Tecnologia; Moção pela nomeação de 

reitores eleitos; Moção repúdio pela implantação de cursos privados na USP; Moção repúdio à 

forma de contratação de temporários para prevenção sanitária; Moção pelo arquivamento do projeto 

de educação domiciliar; Moção de revogação do Edital nº 53/2021 do MEC, que trata do Programa 

Institucional de Fomento e Indução da Inovação da Formação Inicial e Continuada de Professores 

e Diretores Escolares; Moção de Repúdio à realização da 5ª Conferência FAPESP 60 anos, com o 

título: “O uso de evidências e dados para a melhoria da educação nacional”; Moção de repúdio do 

à proposta de voucher na Educação Infantil; Moção de repúdio à Política Nacional de 

Alfabetização, aos programas de compra e distribuição de livros didáticos na Educação Infantil e 

de formação de professores; Moção de repúdio às normativas do CNE/MEC referentes à formação 

inicial e continuada de professoras e professores; Moção de repúdio às políticas ambientais e em 

defesa dos povos e comunidades tradicionais; Moção de repúdio à proposta do MEC de 

reordenamento da Rede Federal de Educação Profissional Científica e Tecnológica; Moção de 

apoio ao PL n. 3.079/2021 e ao PDL n. 611/2021, que tratam da suspensão da implementação da 

Lei n. 13.415/2017; Moção Carta da Amazônia sobre a Base Nacional Curricular Comum Indígena; 

Moção de Apoio à Organização Kambeba do Alto Solimões – OKAS; Moção de repúdio às 

tentativas de desmonte da Educação Especial brasileira; Moção de repúdio às Diretrizes 

Operacionais para a Educação de Jovens e Adultos; Moção de repúdio e indignação frente aos 

ataques necropolíticos operados pela política econômica-neoliberal-capitalista e colonizadora de 

Governo; Moção de apoio à implementação da Lei n. 13.935/2019; Moção de repúdio ao desmonte 

ambiental brasileiro e defesa da Amazônia e seus povos; Moção de repúdio às Diretrizes 

Curriculares para a Formação de Professores - BNC-Formação Inicial e BNC-Formação 

Continuada; e Moção de apoio às lutas e resistências do Acampamento Terra Cabana. 

Manifestações: Registra-se a manifestação do Prof. Hugo Camilo (GT12) em saudação à Diretoria 

da ANPEd, parabenizando-a pelo acolhimento e belíssima organização da 40ª Reunião Nacional, 

destacando a qualidade do evento online. Registra-se também a manifestação do Prof. Romilson 

(GT07) com a leitura do texto da manifestação “Erguendo a voz por uma política antirracista que 

enegrece a ANPEd” e proposição à Diretoria para que a ANPEd reafirme sua posição de luta em 

defesa da vida. A Profa. Maria Luiza Sussekind, Segunda Secretária,  responde que a Diretoria 

sente-se convidada e aceita o convite para essa militância. Registra-se muitos apoios e elogios no 

chat. A seguir, retoma a palavra a Presidenta da sessão, Profa. Geovana Lunardi Mendes, Presidente 

da ANPEd, para assinalar a “Carta da Amazônia para o mundo” elaborada durante o evento. Sugere 

que as pessoas participantes desta Assembleia apontem eventuais destaques e ajustes textuais. A 

carta foi lida pela Vice-Presidenta Norte, a Profa. Ivanilde Apoluceno (UFPA) e, em seguida, houve 

tempo de manifestações. A Profa. Inês Barbosa (UERJ) sugere que a palavra “ecossídio” pode nos 

representar, solicitando a inclusão dela na passagem do segundo parágrafo da Carta. Não sendo 

registradas outras manifestações, a Carta foi APROVADA pela Assembleia e será disponibilizada 

no portal da ANPEd. Dando continuidade, a Profa. Ivanilde conduziu o 14º ponto de pauta: 

Processo Eleitoral 2021-2023: Propõe os seguintes nomes à Comissão Eleitoral: Maria Inês 
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Marcondes de Souza (PUC-RJ), Presidente; Alice Bonamino (PUC-RJ); e Rosália Duarte (PUC-

RJ). Apresenta o Calendário da Eleição: Inscrições por chapa, de 11 a 15 de outubro; Homologação 

de chapas inscritas, em 21 de outubro; Divulgação das chapas homologadas, de 22 de outubro a 10 

de novembro; Período de Votação, de 11 a 24 de novembro; Apuração/Relatório/Resultado, de 25 

de novembro a 1º de dezembro. A Profa. Nilda informa que não tinha conhecimento do cronograma 

apresentado. A Diretoria retoma a palavra e informa que a divulgação foi feita via mala direta a 

todos/as Associados/as Individuais e Institucionais e no portal da ANPEd. Não sendo registradas 

outras manifestações, a matéria vai a votação e a Assembleia APROVA a Comissão Eleitoral e o 

Cronograma de Eleição ora apresentados. Na sequência, a Presidenta da ANPEd agradece aos 123 

associados/as presentes virtualmente e apresenta a chapa inscrita para a gestão 2021/2023: “Anped, 

mais presente!” Presidente: Geovana Mendonça Lunardi Mendes (UDESC); Vice-presidentes: 

Norte – Fabiane Maia Garcia (UFAM); Nordeste – Claudio Pinto Nunes (UESB); Centro-Oeste – 

Giselle Cristina Martins Real (UFGD); Sudeste - Maria Luiza Süssekind (UNIRIO); Sul – Angela 

Maria Scalabrin Coutinho (UFPR); Primeira Secretária: Maria Beatriz Moreira Luce (UFRGS-

UNIPAMPA); Segunda Secretária: Wilma de Nazaré Baía Coelho (UFPA); Diretora Financeira: 

Miriam Fábia Alves (UFG). Em seguida a Presidenta da sessão fez a leitura da proposta da chapa 

“Anped, mais presente!” e manifestou seu desejo de contar com o apoio da Assembleia e de todos 

os colegas para o regular processo eleitoral, pontuando elementos do cronograma. Na sequência, a 

palavra foi dada ao Prof. Marcelo Mocarzel (UCP) para a apresentação da chapa do Conselho 

Fiscal: Titulares:  Marcelo Siqueira Maia Vinagre Mocarzel (UCP); Maria de Fátima Cardoso 

Gomes (UFMG); Fabiany de Cássia Tavares Silva (UFMS); Suplentes: Rodrigo da Silva Pereira 

(UFBA); Paulo Vinicius Baptista da Silva (UFPR); Karine Vichiett Morgan (UFF/UERJ-FEBF). 

Adiante, no penúltimo ponto de pauta, o 15º ponto de pauta: Proposta de retomada do Concurso 

Negro e Educação, foi lida pela Profa. Ana Cristina Juvenal da Cruz (UFSCar), Vice-

Coordenadora do GT-21, a proposta de retomada do concurso que formou inúmeros 

pesquisadores/as negros/as. O GT-21 colocou-se à disposição da Diretoria para articular uma nova 

edição do Concurso Negro e Educação, solicitando o apoio da Assembleia e da Diretoria para que 

a Associação promova a continuidade de políticas públicas de ação afirmativa. A Presidenta da 

ANPEd agradeceu a iniciativa do GT-21 e informou que houve várias manifestações de apoio no 

chat. Registra-se a manifestação do Prof. Luiz Dourado (UFG), como membro da Coordenação 

Executiva do FNPE, para ressaltar a atuação efetiva da Diretoria da ANPEd junto ao FNPE e na 

articulação com os setores de Saúde e Assistência Social. Registra-se a manifestação do Prof. 

Leonardo Peixoto (UEA) parabenizando a reedição do Concurso Negro e Educação e propondo 

que futuramente haja um concurso Indígena e Educação. O Prof. Paulo Vinicius (UFPR), Segundo 

Secretário da ANPEd, informa ao Prof. Leonardo que a nova proposta, de reedição do concurso 

Negro e Educação, já contempla indígenas e quilombolas. Comunica, ainda, que este projeto foi 

lançado em 1999, sendo a ANPEd percussora nas políticas de ações afirmativas para além da 

Educação e que tem sido formados pesquisadores/as negros/as de outras áreas do conhecimento. 

Agradecendo os esclarecimentos, a Profa. Geovana Lunardi Mendes, reiterou a necessidade de se 

continuar apostando em políticas afirmativas, construindo estratégias e buscando financiamento 

para implantação do projeto. Não havendo outras manifestações, a proposta de reedição atualizada 

do Concurso Negro e Educação foi APROVADA por aclamação. Finalmente, no 16º ponto de 

pauta: Assuntos gerais foram abertas as inscrições. A Presidenta da sessão salientou a dimensão 

alcançada pelo evento online, comunicando que nas atividades online abertas, realizadas durante a 
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semana, há o registro de 22.904 (vinte e duas mil e novecentas e quatro) visualizações e que nas 

plataformas destinadas aos GT houve mais de 10.000 (dez mil) acessos. Na sequência registra-se a 

manifestação do Prof. Leonardo Peixoto (UEA) e da cacique Eronilde Fermin agradecendo à 

Diretoria da ANPEd a aprovação da Moção do povo Kambeba. Registra-se também a manifestação 

da Profa. Andrea Gouveia (UFPR) parabenizando a gestão que se encerra e agradecendo a Diretoria 

pelos desafios e a experiência do evento remoto. Registra-se ainda a manifestação do Prof. Luiz 

Dourado (UFG) em agradecimento pela destacada a ação política e pedagógica da Diretoria da 

ANPEd no Fórum Nacional Popular de Educação e nas relações intersetoriais com a Saúde e 

Assistência Social. Na sequência, manifesta-se a Profa. Marcia Angela de Aguiar (UFPE) com voto 

de louvor a todo o trabalho realizado pela Diretoria, desejando a nova chapa êxito na próxima 

gestão. Registra-se a manifestação da Profa. Ana Karina Brenner (UERJ) parabenizando a Diretoria 

pela condução da entidade e o comentário sobre a importância de se usar as ferramentas 

tecnológicas para “limpar” a burocracia e dar mais espaço ao tempo da Assembleia para as decisões 

políticas. Sugeriu continuar o diálogo com os associados pela via remota. Reforçou a necessidade 

dos associados de se manterem associados para que ANPEd se fortaleça e continue na luta pela 

defesa da educação. Registra-se a fala da Profa. Margarida Machado (UFG) parabenizando a 

Diretoria, ao pessoal da Secretaria e da Comunicação, com os demais colaboradores, reiterando os 

agradecimentos já mencionados pelos colegas. Em sua fala, a Profa. Margarida considera que, 

apesar do salto significativo no setor de comunicação, acredita que ANPEd ainda tem passos a dar 

saindo das plataformas privadas (Zoom, Meet, Google); deixa como desafio para a próxima 

Diretoria o uso de plataformas de software livre, como a da RNP. Registra-se, por fim, a 

manifestação da Profa. Nilda Alves (UERJ) de apoio e agradecimento pela perspectiva que a 

próxima Diretoria possa atuar em condições melhores de trabalho em um governo bem mais 

progressista. Disse: “Viva a ANPEd!” e “Viva luta por um governo democrático por este país!”. 

Após manifestações da Assembleia pelo chat e visual, a Presidenta da ANPEd reiterou os 

agradecimentos a toda equipe da secretaria e colaboradores ANPEd; agradeceu a acolhida e o 

trabalho realizado em coloração com a Universidade Federal do Pará (UFPA) para sediar aqui este 

grandioso evento. A Assembleia Geral Ordinária foi encerrada às 21h11min e eu, Maria Luiza 

Sussekind, Primeira Secretária, lavrei a presente ata, que segue assinada por mim e pela Presidenta, 

Geovana Mendonça Lunardi Mendes. 

 

____________________________     _______________________________ 

Maria Luiza Süssekind    Geovana Mendonça Lunardi Mendes 

Primeira Secretária da ANPEd    Presidente da ANPEd 

 

  


